
新たな一歩を共に踏み出す  

QC サークル北陸支部・地区共催 「新任幹事研修会」の開催 

 

2025 年 4 月 17(木)、18 日(金)、富山県民共生センターサンフォルテにて QC サークル北陸支部・

地区共催による「新任幹事研修会」が開催されました。 

この研修会は、新たに幹事として活動を始めるメンバーが、QC サークル活動の意義や役割を深く

理解し、自信を持って活動を始められるように企画されたものです。 

今回は、北陸支部 4 地区（新潟、富山、石川、福井）から計 18 名の新任幹事が参加。世話人や先

輩幹事のサポートのもと、2 日間にわたって行われた、充実した学びと交流の様子をご紹介します。 

 

＜ カリキュラム内容 ＞ 

1 新任幹事の皆さんに贈る言葉 

QC サークル活動の歴史と基本理念 

QC サークル活動推進組織 

2 幹事としての心構え 

QC サークル幹事の役割 

幹事会社・幹事のメリット、デメリット 

3 QC サークル活動の支援と推進 

環境の変化に対応した QC サークル 

活動の推進 

4 GD テーマ「あなたが目指す幹事の姿」 

5 QC サークル本部の活動 

6 幹事に必要な知識 

QC 的なものの見方・考え方 

QC ストーリーと問題解決の手順 

QC 手法の活用（Q7・N7） 

7 先輩幹事が語る 

 先輩幹事への質問、突撃相談 

 

■ 幹事としての第一歩 

― 理念と基本を学ぶ 

 研修初日は、北陸支部の世話人、副世話人 2

名による講義からスタート。QC サークル活動の

歴史や基本理念、本部・支部・地区の組織的な

役割など幹事としておさえたい基礎知識が丁寧

に解説されました。 

 さらに、従来の支援・推進型から「e-QCC（進

化型 QC サークル）」への展開を見据えた活動

の考え方が紹介され、参加者たちは熱心にメモ

を取りながら耳を傾けていました。 

 「幹事として、何を期待されているのか？」、

「幹事として得たものをどのように活かすか」と 

いった実務に直結する内容も盛り込まれ、参加

者たちが幹事としてのイメージを少しずつ描き

始める導入となりました。 

 

■ 「聞ける、話せる」安心感 

 ― 先輩幹事との本音セッション 

研修プログラムには「先輩幹事が語る！」と題

した企画もあります。これは、北陸 4 地区から集

まった先輩幹事がパネリストとなり、新任幹事か

らの事前質問や“突撃相談”に本音で答える座

談会形式のセッションです。 

「複数部署メンバーのグループ構成で、テーマ

選定はどのようにすればよいのか」、「サークル

へ指導する時に誘導してしまう。サークルの自

主性を持たせて指導するには」など、参加者か

らの率直な質問や悩みに先輩幹事は、自身の

経験談や失敗談も交えながら、ひとつひとつ丁

寧に回答していました。 

 

 

 

 

 

 

 

パネル形式で語り合う先輩幹事と新任幹事 



 このセッションでは、「同じような悩みを乗り越

えてきた先輩幹事がいる」、と実感することで参

加者たちは不安を共有し合い、「一人じゃない」

という心強さを得ることができました。 

 

■ 理想の幹事像を描く 

― 知識と実践をつなぐディスカッション 

2 日目は、より実践的な内容の研修へ。先ず

は副世話人から幹事に必要な知識の講義があ

り、その後、「あなたが目指す幹事の姿」をテー

マにしたグループディスカッションが実施されま

した。 

QC サークル運営に欠かせない進行の流れ

やファシリテーションのポイント、記録の取り方な

ど、実務に直結する内容を実践する狙いもあり、

まず個人で理想とする幹事像を描き、それを持

ち寄ってグループ内で共有し、攻め所を絞り込

んで具体的な方策を導き出しました。 

 

各班に分かれてのグループディスカッション 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

最後には、グループごとに成果を発表。 

「知識・経験を積み適切にアドバイスできる幹

事」、「他業種交流を通じて視野と人脈を広げら

れる幹事」など、多様な理想像が紹介され、参加

者同士が互いに刺激を受け合う有意義な時間と

なりました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

GD「目指す幹事の姿」グループ発表 

 

■ 今後に向けて 

― 支え合い、育み合う仲間として 

2 日間の研修を通して、参加者たちは知識やスキルだけ

でなく、「つながり」と「仲間の存在」の大切さを実感できたの

ではないでしょうか。 

QC サークル北陸支部では、２～３年を経験した幹事向けの

「中堅幹事研修会」を実施する仕組みがあります。今後も“学

びと交流”をテーマに、幹事同士が成長し合える場を継続的

に提供してまいります。 

それぞれの現場で、問題や課題を見つけ、仲間とともに改

善へと取り組む幹事の皆さんの活躍を、心より応援していま

す。          （QC サークル北陸支部 端﨑紀世志） 

Q．新任幹事研修会を終えて受講者の感想 

・他社の方と交流出来る貴重な機会となったことがとても有り難いです。新任幹事同士、QC に関する経験値 

が近い方が多く話しやすかった。 

・他の地区の幹事から現状の活動や、いろいろな意見が聞け、とても参考になりました。素晴らしい研修会を 

ありがとうございました。 

・個別に先輩幹事へ突っ込んだ質問をしたところ、丁寧に応えてもらえました。 

・今後の QC 幹事の活動で自分がどういう気持ちで取り組んでいくのかを整理することができました。 

・研修会が景観の美しい富山市で行われたことで、初対面の人とも共通の話題で盛り上がることができました。 

QC サークル北陸支部 

https://qc-members.jp/hokuriku/ 




